## LA PRENSA

31/01/2025 \$236.648 \$1.034.400

\$236.648 Tirada: \$1.034.400 Difusión: \$1.034.400 Ocupación:

Audiencia:

12.600 4.200 4.200 22,88% Sección: OPINION Frecuencia: DIARIO



## Educación Especial en Chile y el reto de la Agenda 2030

JOSÉ MANUEL MEDINA

Académico, Escuela de Pedagogía en Educación Diferencial, Universidad de Las Américas

La Educación Especial en nuestro país se encuentra en un momento donde la inclusión y la equidad se alzan como pilares fundamentales en el contexto de la Agenda 2030. A pesar de los avances logrados, como la promulgación de la Ley de Inclusión Escolar en 2015, aún persisten desafios significativos que permiten cuestionar si realmente estamos a la altura de las exigencias.

Actualmente, el sistema escolar chileno posee una matrícula aproximada que alcanza más de 180.000 estudiantes con necesidades educativas especiales (5.1% de la matrícula total escolarizada), y sorprendentemente, el 91% de ellos se distribuye entre establecimientos municipales o particulares subvencionados. Esta situación nos lleva a reflexionar sobre la calidad v el acceso a una educación inclusiva que garantice oportunidades equitativas para todos. La formación docente es un aspecto crucial en este ámbito. En comparación con otras naciones de América Latina y el Caribe, Chile aún presenta una dotación insuficiente de profesores y profesoras especializados en Educación Especial, y si bien el país ha alcanzado niveles de cobertura educacional destacables comparativamente, es necesario que la preparación de los docentes se ajuste a las demandas de una educación cada vez más diversa.

Las políticas y normativas han progresado, pero los retos para configurar un sistema educativo inclusivo son significativos. La Agenda 2030 de la Organización de las Naciones Unidas, en su objetivo 4, establece que se debe "garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad" y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida. Sin embargo, el avance hacia estas metas enfrenta limitantes como la desigualdad territorial v la escasez de recursos en las escuelas, que afectan directamente la calidad de la educación que reciben los alumnos con necesidades educativas especiales.

Es vital provectar un escenario donde la inclusión tenga evidencia real y palpable. Esto implica priorizar la formación de profesores y profesoras de Educación Especial, perfeccionar a pedagogos de aula regular, fomentar la colaboración entre universidades y el Ministerio de Educación, garantizar que todas las escuelas cuenten con los recursos necesarios para atender adecuadamente a sus estudiantes y promover una cultura inclusiva en la sociedad.

Aunque Chile ha hecho progresos en Educación Especial, aún queda un largo camino por recorrer. La Agenda 2030 ofrece una hoja de ruta clara, pero para cumplir con sus exigencias, es esencial adoptar enfoques integrales que fortalezcan la formación docente, aseguren la dotación adecuada de profesionales y mejoren la calidad educativa en todas las regiones del país.